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亲历阅兵观礼
吴 霜

! ! ! !七月的时候，接
到统战部小李打来的
电话，邀请我参加 !

月 " 日的阅兵式观
礼。这当然要感谢我
的老爸，当年抗战中，他以
十九岁的青涩年龄写出了
大后方唯一一出接连上演
了四百多场的歌颂东北抗
日英雄人物的话剧《凤凰
城》，成为今天人们口中的
抗战戏剧第一人。作为老
爸的女儿，我获得了亲临
阅兵式现场的殊荣。

#$$!年，我曾参加六
十周年大庆的天安门盛大
游行阅兵观礼。正是由于
那一次经历让我感受到了
震撼与感动，才使我对这
一次阅兵式更加期待，六

年过去，在纪念抗战胜利
七十年的时刻，在天安门
广场将会出现怎样的宏大
场面呢？
我是在九月二日下午

赶去北京新侨饭店和其他
嘉宾们汇合集结的。饭店
四周全部被铁围栏围住
了，只有手持阅兵证件的
人才能进入。我想着，既然
入住人数被控制了，饭店
会比平时安然宁静一些，
谁知我完全错了。

刚踏进饭店大厅，就
见门前已安置了两个安检

设备，每个人都要进
行严格的检查。好不
容易安全过关后，只
听得耳边一片嗡嗡的
嘈杂人声，我拖着小

提箱，抬眼望去，映入眼帘
的竟是一副“暮年图”。满
眼都是轮椅、拐杖、行动迟
缓的老人家。
顿时，我似乎被一股

沉重的力量轰然击打了一
下，蓦然间顿悟：抗战，原
来离我们并不遥远，眼前
这些沧桑的面容，灰白的
头发，昏花的老眼，皱纹交
错颤抖的手掌……就是这
一切为我们带来了和平的
今天！
我深感这次的阅兵完

全不同以往，少了些愉
悦，多了些肃穆；少了些
跳动，多了些沉重；少了
些轻松，多了些敬畏。阅
兵显然不仅是在庆祝胜
利，更多的是在追忆当年
的峥嵘岁月吧？

"日这一天，我五点
钟就起床了，不到六点下
楼去餐厅吃早点。再见到
那些老人家，发现他们大
多胸前戴上了花花绿绿的
奖章，还有那一枚今年刚
刚制作出的中国人民抗日
战争暨世界反法西斯战
争胜利 %$ 周年的金制抗
战纪念章。老人们在护理
人员的帮助下，有的坐在
轮椅上，有的推着轮椅缓
慢行走，有的在别
人的搀扶下手执拐
杖蹒跚前行。我又
开始飞快地思想：
等一下三四个小时
的广场盘恒，他们能受得
了么？
我们的轿车沿着长安

街向广场开去，一路上竟
然看到许多排着方队身着
制服的兵阵，他们手执武
器，都是正襟危立，动也不
动。啊？他们从现在起就这
么站着吗？要站多少小时
啊？有人这样叫着。更多的
人包括我掏出手机从窗
户里向外拍照，不仅是兵
阵，还有装着导弹的坦
克，蓝色的、灰色的、墨绿
色的……在他们中间穿
梭走动的是记者，身着红
色的带有许多衣兜的背
心，端着机器调着镜头，东
张西望南跑北颠。他们可
是广场上唯一自由的人，
我心里说着，看着他们不
禁笑起来。
到达广场的时候八点

过了，已经有许多人坐在
观礼台上开始了等待。最

令人欣喜的是湛蓝的天
空，观礼台上铺着的红色
地毯，加上鲜黄色的临时
座椅，这几种自然搭配的
色调竟然那样和谐美妙，
我赶紧坐在第一排的一张
椅子上请一位志愿者帮我
拍照，背景是蓝天下的天

安门城楼。
阅兵开始前

夕，是升旗。这次，
我们的位置是在
天安门下华表旁，

终于看到清晰的升旗仪
式了，记得 #$$! 年的国
庆游行时，我坐的地方是
大会堂前面，和旗杆位置
在一边，听到司仪喊号
声，却无法看到升旗仪仗
队的凛凛威风。而这次我
看到了，印象深刻的是他
们的皮鞋钉地的节奏声，
沉稳而清脆。当国旗飘向
天空的霎那间，军乐响
起。阅兵式开始了，参演
方队挺胸昂首正步前行，
进入等待着他们的伟大
广场。

一个半小时的阅兵，
只觉眼前五光十色军仪威
严，耳边是千人一声的整
齐步调搭配着响亮军歌。
全场四万之众举着小红
旗，情绪随着游行队伍的
行进而持续上升。当广场
上瞬间放飞了几百只和平
鸽时，全场情绪达到高潮，
而忽然前方千万只彩色气
球升腾，缓缓上升中形成
一条起伏飞翔的龙形。
哇！是谁设计出来的？蓝
天中那真是一条雄伟的
中华龙！直到一切结束，
我竟然没有看到有老人家
晕倒或提前退场，喝！都是
好情绪好身体，精神抖擞
老当益壮。
阅兵之后我最深的感

受依然是抗战。记得我帮
扶着一位老人走下台阶，
他抬头看着我说了句：
“谢谢你。”忽然想到，当
年他老人家的头发也曾
是黑色的，眼睛也曾是清
亮的。而那一切都是七十
年前的事了。

买表记
!台湾" 谢君韬

! ! ! !“听我一句，别买这只。不对的！”脸圆眼长，个头不
高，一脸精干的年轻销售员斩钉截铁地宣布。“是吗？”
我放下把玩许久的腕表，心底暗自嘀咕。手上这只表已
经是拔尖的货色，看他一脸聪明样，八成是为了激我买
下那只黑面镶金，价格极昂的款式。
“让我给您推荐一只性价比好的！真正值得带回台

湾的！”他摩拳擦掌，一副准备吃人的模样。“小哈，你工
资跟业绩关联性顶高的，是吧？”我不过是对这年轻人

亲切些，现在倒是要指
点起我该怎么花钱了。
“您想多了！”小哈猛摇
头，带着受伤的语气：
“误会我啦！”“行啊。”我

干冷地应了声，想瞧他怎么摆出底牌，好印证我的看
法：“那你说，哪只才好？”
小哈老家在黑龙江，复旦大学经济系毕业后来日

本念研究所，最近在这间位于东京闹区的综合卖场内
打工，就等明年拿到学位。我自觉与他谈得投契，说说
经济情势，聊聊人在异乡的甘苦。怎么到头来，他还是
拿出这套销售员的伎俩？正感叹着，小哈却带我离开专
卖“至上精工”的高价专柜，穿过卖场，到另一头贩卖便
宜精工表款的玻璃柜。
“我不是要您买更贵的东西，谢先生。”他语气里带

着东北的硬，语调却是上海人的绵：“刚听您说喜欢‘至
上精工’那股不服输、要跟世界一流品牌竞争的精神。
就想，您真的是为了这牌子的底气，就该看看这只表。”

他拿出一只造型简练的潜水表：“试
试吧！”“这么轻！？”看似一般的大表径潜
水表，入手竟然恍若无物。我大为惊讶：
“什么材质？”“钛合金。”他微笑，“从链
带、背板到表身全是硬化钛，防水二百

米、防刮、防磁、抗震，新款机心，没搞天文台认证，但实
际上却是非常精准。”
“这么便宜？怎么可能？”我看了看价格标，不到同

规格欧洲品牌的十分之一。
“这是所谓的限定商品，只在日本国内贩售，不外

销的。”他拿回表，极为喜欢地翻看，像恨不得戴到自己
手上。
“我现在买不起的。”他笑着：“但这只表跟那些‘至

上精工’不一样。”
“那些高级表是为了别人做的，是为了跟别人比

较，为了讨好评论，取悦玩家的。”他说：“但这只表没在
乎那些，就只是为了把最好、最实惠的东西给自己国人
使用才制造的，没在乎什么玩家的眼光，没要什么知名
评论的吹捧。”
他左右看了看，确定没有其他人在附近：“日本这

国家我不是很喜欢。”然后接着道：“但我毕业后还要进
他们的企业里头去磨磨，
总有天，我要把对产品的
专注严谨，对客户精诚实
信的态度与方法带回去。
我一定会像这只表一样，
不为别人的眼光，不为超
额的利润，只为对得起自
己的品格，我只提供最好
的产品跟服务！”
即使已经拥有欧洲高

级品牌的同类表款，我还
是买下了小哈推荐的表。
看着价差将近二十倍的两
只表摆在一起，便宜的精
工表却总是看起来耀眼
些。也许这次带回家的，不
只是手表，还有一个年轻
人对自己的殷切期许与对
繁盛家园的盼望。

看
京
戏
忆
旧

任
溶
溶

! ! ! !我是个京戏爱好者。
如今看京戏太方便了，打开电视机就可以看到京

戏。京津名演员李胜素、于魁智、张克、孟广禄乃至我喜
欢的年轻演员穆宇，我都是在电视里看到的。可过去没
电视机，就只能上戏院看。
我是 &!'"年念大学时爱上京戏的，回想起来，那

也是我的福气，因为当时正是上海京戏的黄金时代。北
方演员不断来上海演出。最初吸引我看京戏的就是谭
富英。我迷上京戏以后，看得最多的是张君秋。那正是
张君秋开始辉煌的时期。跟他同台演出的有梅兰芳蓄
须明志息演以后空下来的演员，如萧长华、姜妙香、李
多奎等。我看得最多的还有李少春和叶盛章这一对最
佳搭挡。他们的《三岔口》我看了无数遍，真是珠联璧
合。解放后叶盛章不再演出《三岔口》了，因为他演的刘
利华是反派，是黑店老板，这样可以让任
棠惠打败他，让他大出洋相。解放后的刘
利华改成正面人物，叶盛章就不演了。当
时从北京来的京剧演员还有马连良、杨
宝森、李万春、李宗义等名家，我还成了
杨宝森的粉丝。

至于长期在上海的上海京剧演员，
当然不能不提到周信芳，我开始看京戏
的时候迷信京派，对海派戏不大欣赏，因
此不看周信芳的戏。我的老前辈姜椿芳
作为地下党文艺工作的领导人，他是联
系梅兰芳、周信芳等人的。他听说我不爱
看周信芳，就送我票子去黄金戏院看他
的《徽钦二帝》。我明白他的意思，以后我
就不管京派海派，也看周信芳的戏。上海京剧演员还有
童芷苓长期在皇后大戏院登台，她还演出了《纺棉花》
这些玩笑戏。童芷苓的班底曾有两位演员，一位是高盛
麟，一位是裘盛戎。他们一直演开场戏，演的《盗御马》
我不知看过多少遍。可没想到他们两位发奋图强，离开
上海去发展。裘盛戎后来再到上海时和
谭富英双挂头牌，我开始还有点奇怪，这
位唱开锣戏的朋友怎么能够和大名鼎鼎
的谭富英并列头牌，而这却是真的。高盛
麟临别上海时演出《大洗浮山》，我还特
地去看，后来他也成了京戏名家。童芷苓班里还有一位
著名小丑，叫刘斌昆，童芷苓演《大劈棺》时，刘斌昆就
演站在灵堂旁边的“二百五”，他站在那里一动不动，活
像一个真正的纸扎人，当时很出名。刘斌昆为了弘扬小
丑戏，曾经排过一次小丑戏的大会串，整场戏全部是小
丑的节目，请名家来演，我很佩服刘斌昆的敬业精神。
言慧珠有时候也在皇后大戏院登台演出，也演《纺棉
花》。
抗战期间我没有机会看到梅兰芳、程砚秋等演出，

可是日本投降以后，梅兰芳、程砚秋重新登台。因此我
有机会看到过四大名旦的演出，梅兰芳的《洛神》《宇宙
锋》，程砚秋的《荒山泪》，荀慧生的《红娘》，还有尚小云
的戏。

解放后不断有京戏名家从北京到上海来演出，有
我最敬佩的赵燕侠、厉慧良等等。看啊看，后来就看现
代京剧《沙家浜》《红灯记》，到了“文革”，它们全都成了
样板戏。
改革开放以后，我年纪大了，也不上戏院了。只有

一次上北京，看了谭元寿的《上天台》，演得好极了。
现在我老了，也好，可以从电视看京戏，过过戏瘾。

还是#放养$好
董阳洁

! ! ! !我周围有好几位亲朋好友的
孩子要入学了，马上面临的是一
个全新，全陌生的环境。

正如我们去农家乐吃饭，都
喜欢点放养的鸡，因为，放养的更
营养。其实，养育孩子也是同样的
道理。
我女儿，从小生活就有规律。

入小学一年级前，我有意识在我
们六点起床时，就叫醒她。我们忙
着烧早饭，整理房间，准备去上早
自习。她洗漱完毕，就一人下楼，
在我们楼下大操场的 '$$米跑道
上长跑，跟随早锻炼的老师跑上
两圈。早锻炼既锻炼了体魄，为入
学增强体能做好准备，也让她适
应与各类人群相处。
为了她能够让女儿融入集体

生活，我经常邀请学校同事的孩
子们到我家做客。
我事先和她一起，在幼儿读

物上找到各种海鱼的图片，依样

画葫芦。画了石斑鱼、大马哈鱼、
鲳鱼等。接着剪下来，背后贴上棉
花，粘在毛巾毯上。把毛巾毯挂在
椅背上，“教室”布置完毕。
她手里握着一根筷子，给坐

在小板凳上的玩伴讲解鱼类的图
片。这样既增长了有关鱼类的知
识、又感受到上课的氛围和做小
老师的乐趣，同
时也提高了她的
动手能力。没有
任何压力的前提
下，学会应对各
种上学时需要面对的问题。收获
多多，其乐融融。

有时我和她一人一个小木
偶，在幕布后面，给小朋友表演
“七个小矮人”的故事，或者是“拔
萝卜”的游戏，“拔呀拔呀拔不动
……”小玩伴纷纷都加入进来，笑
作一团，寓教于乐。
她和小朋友在幕布后面举着

各种动物玩具，现编台词，即兴表
演“盲人摸象”、“狐假虎威”，“井
底之蛙”等成语故事。不枯燥、不
乏味地学得成语故事，为她日后
的遣词造句和写作打下基础。
暑假里，为了学前做准备，我

给她买了识字卡片。她认识不少
汉字，可以背诵几十首唐诗宋词。

最关键是培养了
孩子良好的读书
习惯。我带她去
学校图书馆借
书，快乐得像过

节，挎了两个大篮子装书。再以后
她自己每隔一周去图书馆换一
次，每次都满载而归，乐此不疲。
我乐于助人，她也学会关心

小朋友。有一次甚至令我心疼不
已。他们一群孩子在大操场玩，一
个男孩将皮球滚进树丛里，却站
在原地不动。女儿很热心地帮他
钻到树丛去拿球，不慎掉入一个

洞 ，小腿顿时鲜血直流，过后还
化了脓。幸亏校医医术高，没有去
医院，伤口痊愈后落下了伤疤。不
过到现在为止，女儿依然有着乐
于助人的品质。

由于学前做了一点准备，她
具有比较强的自学能力。入学后，
我工作繁忙，身体差。她每次让我
报写生词，我就说，你自己先写好
拼音，再默写生词。大凡预习语文
课文，她完全独立胜任。迅速划出
好词好句，写出中心思想，这也得
益于她的实验班班主任王老师
“散养”独立的教学方法。

我想声明的一点是“放养”绝
不等同“放任”，前者是有目标有
指导方法的教养方式；后者是无
目标无责任心的听之任之。

方格笔记本
!新加坡" 王文献

! ! ! !最近在书局看到一本书《为什
么聪明人都用方格笔记本？》，捆绑
在一起售卖的还有书中提到的方格
笔记本，觉得新奇便买下阅读。
一般认为，笔记本只是单纯的记

录。但方格笔记本却不同于一般的
笔记本，它不仅是记录资讯的工具，
还能提升人的六种能力：记忆力、逻
辑思考能力、解决问题能力、做简报

能力、干劲活力、学习力。
为什么它会具有这样的功能？

因为它的每一个页面，都采取“黄金
三分割法”，能让人创造“永不遗忘
的记忆”；它记录下重要的事实，促

进思考，并寻求解决问题的策略，最
后，还能有效地把信息等传达出去。
这样一个“记忆———思考———传达”
的流程，让人的各方面能力都得以
提高。
更神奇的是，这种笔记本对学

生学习应试、商务人士开拓商场、教
育工作者培育学生等，都有裨益。如
能学会使用方格记事本，就能大大

提高学习和工作效率。以
某个工作笔记为例，具体
模式是，在页面上方 "到
(厘米处，写上本页笔记
的标题和重点。下面的页
面等分成三份，左边三分
之一处，写上“现状”，把工
作中遇到的问题逐一列举
出来。中间的三分之一处
是“问题点”，对左边的“现
状”进行思考分析，找出问
题的症结所在。右边的三
分之一处则是“策略”，这
是依据事实找出了问题关
键，然后决定采取的行动
或策略，非常科学。至于为
什么是方格，而不是空白
或横条，是因为方格有助
于画图或表格，整个页面
干净清爽，一目了然，再次
阅读时能清晰地呈现当时
写下的内容。
果然是一本让人变得

更聪明的笔记本。
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